

Mondedeu. Pero los guerrilleros se sublevaron el 9 de julio de 1811 en Villaconejos, no queriendo irse lejos de su provincia, gracias a la labor del agente doble josefino Nicolás Villagarcía. La situación se complicó en una espiral de confusión y rumores que hizo que muchos soldados desertaran del campamento con tal de no ir a Valencia y otros, los de Mondedeu y Abuín que aún mantenían cierto orden, recibieran la orden de Zayas de marchar hacia la Hoya del Infantado, siendo atacados por los franceses. En resumen, 3000 guerrilleros son dispersados o capturados antes de que vuelva al mando de nuevo Juan Martín y reorganice las tropas. Villagarcía era, entonces, ayudante de Abuin en su escuadrón.

Hugo pasa al Estado Mayor josefino de Madrid y le sustituye Nicolas Philippe Guye. Al acabar 1811 Abuin es teniente coronel junto al Empecinado, Éste conoce que Abuín ha sido capturado por sorpresa el 21 de enero en Tamajón. Eso le hacen creer, pero cuando se dirige a El Rebollar, cerca de Sigüenza, su partida es atacada y destruida el 7 de febrero de 1812 por el general Guye, ayudado por Nicolás Villagarcía (que había desertado en agosto pasado y vuelto con los josefinos) y, probablemente, por Abuín. Éste pasará a mandar tropas al servicio de José I, pero sólo como capitán de los Húsares de Guadalajara, conocidos como los *contra-empecinados*. Es curioso que la *Gaceta de Madrid*, el periódico oficial del rey José, menciona a Guye, a Villagarcía y a otros oficiales en relación con El Rebollar, pero no lo hace con Abuín, que sí es mencionado por las fuentes españolas. En Tamajón murieron la mitad de los que acompañaban a Abuín, y algunos de los supervivientes cambiaron de bando con él. Mariano García y García sugiere que en el cambio de bando de Abuín pudiera influir la situación de sus padres y sus tres hermanas, entonces vivas, en Tordesillas, bajo dominio francés y con evidente amenaza directa, pues no encuentra otra razón que considere plausible, amén de su fuerte y agrio carácter.

Es muy posible que en la decisión de Saturnino influyeran la muerte de su hermano Domingo (6 o 7 de diciembre de 1811, luchando en Galapagar junto a su hermano, que se sintió responsable) y, al poco, de su hermano Patricio (al norte de Guadarrama, luchando con otra guerrilla), así como la falta de noticias sobre su hermano mayor Pedro (que luchaba en el ejército regular español) y la caída de Valencia el 9 de enero de 1812, alejando aún más las posibilidades de victoria tras tres años de guerra, así como la impresión de que no recibía ascensos y honores militares de acuerdo a su innegables méritos en combate. Eso, más su vanidad, agrio carácter y las palabras adecuadas de Villagarcía. Sin embargo Mariano García no está de acuerdo en su "traición" y sugiere otras posibilidades, para lo que remitimos a su obra.

Abuín se encuentra en Madrid el 11 de febrero, alojado en la casa del general Guye. José I le recompensa con una audiencia, el mando del

